

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVI

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931

Madrid, Martes 19 de Mayo de 1914

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13.941

Un discurso notable

El culto y elocuentísimo director de *La Correspondencia Militar*, D. Julio Amado, pronunció ayer en el Congreso, recogiendo alusiones de que se le hizo objeto en el debate planteado sobre Marruecos, uno de los discursos más patrióticos y mejor intencionados que ha escuchado en estos días la Cámara popular.

Sentimos que apremios de espacio y tiempo no nos consienta publicarlo íntegro; pero cumplimos un deber de conciencia aconsejando a nuestros lectores que lo lean y mediten sobre él.

Frente al desconsolador pesimismo de la extrema izquierda española dió el Sr. Amado una nota vibrante de luz y de calor, patriótica, y además expuso razones y criterios que habrán de influir seguramente en los futuros desenvolvimientos de la acción española en África.

Volviendo por los fueros de la buena doctrina militar respecto á organización y plan de campaña, el Sr. Amado expuso con elocuencia los errores cometidos y los medios adecuados para conseguir el mayor rendimiento con el menor esfuerzo posible.

Excusado es decir que el DIARIO DE LA MARINA se adhirió entusiastamente á lo sostenido ayer en el Congreso por el Sr. Amado, y hace fervientes votos para que no caigan en el vacío las atinadas, las justas, las patrióticas observaciones de tan elocuente diputado.

EL ASUNTO DE MÉJICO

LA MEDIACION SUDAMERICANA

Ne lleva camino de producir resultados tangibles la noble iniciativa de las tres Repúblicas mayores de la América del Sur para evitar la guerra entre Méjico y los Estados Unidos, poniendo coto al apetito sajón que amenaza la tranquilidad del nuevo Continente.

Estaba descontento el que no había de modificarse el plan de la Casa Blanca porque unas Potencias se ofreciesen á mediar con fines completamente pacíficos.

El Gobierno norteamericano, sin cuidarse siquiera de ocultar sus designios ni de cubrir las formas, provocó la insurrección, dió armas y cañones á los rebeldes, redobó al presidente Huerta de todo género de dificultades y no había de volverse atrás en su camino cuando las circunstancias han creado una situación que favorece sus proyectos.

Pancho Villa, el feroz jefe rebelde, sigue dispuesto á cuanto le ordenen hacer desde Washington, y aunque se observan vacilaciones entre algunos de los constitucionales por recelos de cuál será el fin del conflicto, no cabe ya duda de que no se puede contar para nada con la unión de todos los mejicanos contra el enemigo común.

En tales condiciones, y no existiendo en Méjico un prestigio capaz de ponerse al frente de los buenos patriotas, será inútil cuanto allí se intente, y nada conseguirán tampoco los que generosamente se han ofrecido como amigables componedores.

Es, sin embargo, un síntoma consolador para el porvenir la cohesión demostrada por esas tres Repúblicas, cuyos elementos navales pueden extenderse fácilmente hasta constituir un núcleo capaz de medirse con la flota norteamericana.

Las cifras que publican algunos periódicos sobre el número de barcos que la Argentina, el Brasil y Chile tienen en servicio son, por desgracia, exageradas.

Hoy por hoy no cuentan esas naciones con fuerzas suficientes para tomar la ofensiva contra la escuadra del Norte; pero apercibidos del peligro y escarmentados en cabeza ajena, pueden entrar en una labor intensa que las pondría en pocos años á la altura de los sucesos que han de sobrevenir.

Nuestros intereses comerciales en América, y el gran número de españoles que se hallan en aquellas tierras, nos obliga á mirar con atención cuanto allí sucede, al par que lamentamos el tener que cruzarnos de brazos y no prestar ayuda á una causa que es la nuestra, sin que en este deseo entren románticos nos que han pasado de moda.

En pleo siglo xx, los países sólo o emplean sus elementos bélicos para resolver problemas que afectan á su vida económica ó para detener golpes que amenazan su desarrollo comercial.

Y ahí es precisamente donde nos duele. El progreso evidente de nuestra vitalidad financiera tiene dos grandes enemigos en Europa y América, á los cuales es preciso mantener á raya, obligándoles á contar con nuestro concurso en el terreno de la diplomacia.

Mas ya sabemos que ésta resulta inútil si no tiene detrás una fuerza efectiva que pueda convertir en actos las palabras de los embajadores.

Inútiles serán los esfuerzos meritísimos de nuestra producción, si el prestigio de los Gobiernos del porvenir no son bastante para conservarnos los mercados que otra raza nos disputa con mayores medios de acción.

Ni aun los países de segundo orden y que se hallan alejados de puntos geográficos que excitan la codicia ajena, se sustraen á la necesidad de organizar sus tropas y sus escuadras; España, si quiere vivir, tiene que pensar en hacer lo mismo.

Otra será nuestra suerte el día que, convencidos de tales realidades, seamos capaces de inspirar respeto en Europa y de prestar concurso á nuestros hermanos de América.

El ascenso de Méndez Alarís

Ha sido ascendido á general de división el auditor de guerra D. Ramón Méndez Alarís. Es ésta una recompensa merecidísima. El ilustre jefe superior de Policía, hombre de extraordinaria cultura, de la que dió pruebas en los numerosos libros que ha publicado, y cuyas condiciones de organizador infatigable y activo han merecido en no pocas ocasiones tantos y tan justos elogios, se ha hecho acreedor á ella por los grandes servicios prestados en el Ejército, donde ha tiempo sentó plaza de valiente, tomando parte voluntariamente en numerosas acciones durante la campaña de Cuba.

D. Ramón Echagüe—dice Leopoldo Bejarano—, ministro de la Guerra, sabe bien de las bizarrías de este auditor que, por capricho, se batió á su lado en La Faya, Calderón, San Cristóbal y Bejuquero.

Y también puede certificarlo el general Pando, que le utilizaba como ayudante en sus incursiones por Matanzas, Cienfuegos, Sancti-Spiritus, Ciego de Avila, Manzanillo y la Sierra de Cobre.

Pero, con ser tan significados sus méritos marciales, son, indudablemente, inferiores á sus talentos diplomáticos. Cuando ardía la insurrección, cuando era temerario caer en poder de los insurrectos, que machetaban sin piedad á los prisioneros, Méndez Alarís, obediente á los mandatos del general en jefe, fué solo, sin escolta, sin armas, al campo enemigo, para conferenciar con Calisto García, con Máximo Gómez y con otros muchos cabecillas. Con legítimo orgullo puede ostentar las dos cruces de María Cristina que le fueron concedidas por tan relevantes servicios.

Y por si esto fuera poco, ahí está para gloria suya la obra realizada al frente de la Dirección de Seguridad.

Enviamos al Sr. Méndez Alarís nuestra más cordial y afectuosa enhorabuena.

Segunda edición de "Así es nuestro Rey,"

Mañana se pone á la venta una segunda edición del libro editado por nuestro colega *La Monarquía*, y que titúlase «Así es nuestro Rey». La primera edición fué rápidamente agotada. Y ha tenido que hacerse con urgencia otra para atender á las numerosas solicitudes que pidiendo el libro llegan del extranjero. El pedido de América, sobre todo, es extraordinario.

Como la primera edición, la segunda estará de venta en las principales librerías de España y del extranjero, y en la Administración de *La Monarquía*.

El traje de kaki

Esta mañana presentó el general Weyler al ministro de la Guerra una Comisión de fabricantes industriales de Cataluña, compuesta del presidente de la Asociación de patronos bianqueadores, estampadores y tintoreros, señor Torsona, y de los industriales Sres. Jover, Escayola, Rodolfo, Dalari, Llobet, Baltasar, Hernández, Agero, Laguna, Anayas, San Salvador y Muñoz García, entre otros.

Dichos señores, en nombre de las respectivas fábricas á que pertenecen, han venido á Madrid para felicitar al general Echagüe por la escrupulosa imparcialidad de que ha dado muestra al elegir, después de denegado examen y comprobación en los laboratorios de Sanidad é Ingenieros, un tipo de kaki para uniforme de verano y faena, que en lo sucesivo llevará el Ejército.

Los comisionados se mostraron satisfechísimos de que con el tipo elegido desaparecen exclusivismos, y, además, se protege decididamente á la industria nacional.

Los expresados fabricantes felicitaron efusivamente al ministro, quien ha recibido también numerosos telegramas de otros fabricantes de la región.

LOS MARINOS MERCANTES

Ante la huelga general

Una nota oficiosa de los representantes de los navieros.

Los navieros bilbaínos que han venido á Madrid á conferenciar con el Gobierno han facilitado á la Prensa una nota oficiosa, en la que hacen larga y detallada historia de las causas del conflicto marítimo.

En ella especifican que el día 23 de Febrero la Compañía Marítima del Nervión comunicó á sus capitanes que el aprovisionamiento de sus buques se efectuara por administración, en lugar de estar encomendado á los capitanes.

Para normalizar en la forma acordada este servicio, dispuso la Compañía se inventariaran las existencias á bordo, y envió al efecto un inspector á Cardiff, quien fué dando cumplimiento al encargo á medida que llegaban los buques de dicha Compañía á aquel puerto. Se practicó el inventario en los vapores «Neguri» y «Mar Adriático», los cuales salieron á la mar sin protesta de sus capitanes. Llegó el turno á los buques «Mar Báltico», «Mar Rojo» y «Mar Cantábrico»: sus capitanes, en colectividad, se alzaron contra el orden del armador, declarándose en franca insubordinación, pidiendo que se revocara la orden ó que mandaran relevos.

Al efecto, los armadores, manteniendo las prerrogativas de su función administrativa, que pretenden mermar los capitanes, enviaron el personal necesario para relevarlos.

El 18 de Abril se extendió el movimiento á la oficialidad de cubierta y de máquinas.

El capitán del vapor «Noviembre», en unión de otros compañeros que se encontraban también en Cardiff en 22 de Abril, coaccionó á los capitanes enviados para relevar á los dimisionarios, amenazándoles con que si no secundaban el movimiento de rebeldía, no embarcarían jamás si, generalizado el conflicto, triunfaban las Asociaciones de capitanes y marinistas.

El 23 de Abril se telegrafió á todos los puertos la declaración de huelga y la orden de pedir relevo por telegrama, propagándose el paro con extraordinaria rapidez.

Estos son los hechos—dice la nota—documentalmente probados del origen del conflicto, sin que para nada hayan jugado los factores de mejoramiento económico ni regulación de servicios.

Otro representante á Madrid.—Achtud de los navieros

BILBAO, 19.—Ha salido para Madrid el presidente de la Asociación de Maquinistas, que se unirá en ésa con el de la Federación y con los demás delegados que conferencian con el Sr. Dato.

En el rápido de esta mañana ha llegado la Comisión de patronos que fué á Madrid. Han manifestado que han roto toda negociación y que se mantendrán en actitud pasiva.

Si los marinos se niegan á embarcar, será contratado nuevo personal y se considerará despedido definitivamente todo marinero que hubiera desembarcado.

Esta tarde, el Comité de huelga celebró una conferencia telefónica con su presidente, que está en Madrid. Este le dijo que se había entrevistado con el Sr. Dato, quien le propuso que cesara la huelga y se reanudara la navegación, ofreciéndole gestionar con los navieros bilbaínos la pronta solución.

Añadió que el Sr. Dato le había suplicado que aplazase el viaje hasta mañana.

Los marinos han recibido adhesión de los armadores del puerto de Málaga.

Marinos que no huelgan.—Disposición aplaudida.—Cuestación para los huelguistas.

BARCELONA, 19.—Ha llegado el vapor «Infanta Isabel de Borbón», que viene repleto de carga; hasta ahora no ha ocurrido incidente alguno en el desembarco del pasaje; la tripulación no se adhiere á la huelga.

Ha sido relevado del servicio permanente que le había sido impuesto el práctico señor Anastasio. Esta disposición de la Comandancia de Marina ha causado muy buen efecto, y se interpreta como un nuevo síntoma de próxima solución del conflicto.

La recaudación obtenida en la cuestación realizada en favor de los huelguistas en las dos Plazas de Toros y en los teatros llegó ayer á 1.000 pesetas. En el teatro Tivoli se organiza otra función, también á beneficio de los huelguistas, en la que tomará parte el tenor señor Viñas.

Asociación patronal de defensa de la Industria y del Comercio visitó hoy al capitán del puerto, D. Miguel Amibulodi, para exponer los gravísimos daños que ocasiona al comercio y al mercado el abandono de las mercancías en los buques en huelga, pues hay en ellos cargamento de huevos, pescados, quesos, etc., etc., artículos todos de fácil deterioro.

La Comisión salió muy esperanzada de la entrevista.

Han marchado á Barcelona los oficiales de los vapores «Delfín», «Atlante» y «Espérides», y numerosos marineros de los buques amarrados.

Nuevamente se ha teleografiado á la Asociación Naviera de Bilbao y al Fomento de la Marina Mercante, excitándoles á llegar á un acuerdo por razones de patriotismo.

Precauciones innecesarias.—Tripulaciones despedidas.

ALICANTE, 19.—Llegó el vapor «Cataluña», de la Isla Marítima, tripulado por oficiales de la Marina de guerra.

Las autoridades habían tomado gran precaución para evitar que los huelguistas realizaran contra el mencionado buque manifestaciones hostiles.

Es probable que para patentizar el disgusto con que se ve la prolongación del conflicto se cierre el comercio, aunque sólo sea por veinticuatro horas.

Esta tarde han trabajado en el vapor francés «Alphonse», de Burdeos.

Han salido para sus residencias tripulantes de los ocho vapores amarrados en el puerto.

Han liquidado sus haberes los tripulantes de los vapores «Benlliure», «Rosario», «Sitges» y «Pedro Pi».

Los ferroviarios ante la huelga.—Una desgracia.

CORUÑA, 19.—La Sección ferroviaria se reunirá hoy para acordar la conducta que ha de seguir con motivo de la huelga marítima.

Una Comisión de marinos explicará el estado de la huelga.

Ha entrado el vapor inglés «Orcoma», en escala para Buenos Aires.

Durante la travesía desde Liverpool se cayó al agua el cocinero Joseph Hickey, ahogándose.

Tripulantes que desembarcan.

VALENCIA, 19.—Las tripulaciones de los vapores «Natalia», «Colón», «Rioja» y «Antonia» abandonaron los buques, entregando en la Comandancia de Marina las patentes de navegación.

Lo mismo pretendían hacer los tripulantes de los correos de África; pero el director de la Compañía les rogó que continuasen á bordo abonándoseles los sueldos.

El "Cataluña," á Méjico

CÁDIZ, 19.—Se ha ordenado al crucero *Cataluña*, surto en Ceuta, que venga inmediatamente al arsenal de la Carraca con objeto de alistarse para marchar á Méjico.

Los Reyes de Dinamarca en París

Una revista.—Almuerzo en el castillo de Versalles.—En el teatro.

PARÍS, 19.—Los Reyes daneses, el presidente de la República y su esposa y varias altas personalidades han asistido en Satory á una revista organizada en honor de aquéllos.

Después se almorzó en el castillo de Versalles, pronunciando elocuentes brindis el Rey de Dinamarca y M. Poincaré.

Por la noche, los Sobranos daneses, el presidente de la República y madame Poincaré han asistido á una función en el teatro de la Opera.

Atendiendo á los deseos expresados por el Rey de Dinamarca, no ha sido de gala la representación.

Congreso de la Propiedad urbana

Sesión inaugural.

BARCELONA, 19.—La sesión inaugural ha resultado brillantísima.

Asistió al acto lo más calificado de las clases directoras y pudientes de Barcelona, y lo presidió, por expresa delegación de S. M. el Rey, el capitán general, Sr. Villar y Villate.

Pronunciaron discursos muy elocuentes el presidente de la Cámara de la ciudad condal, el gobernador civil de la provincia, en representación del Gobierno, y en la de la Comisión permanente de las Cámaras de la Propiedad, el ex ministro Sr. Sánchez Román.

En el estrado tenían asiento los miembros de la Comisión enviada al Congreso por la Cámara de la Propiedad urbana de Madrid.

ITALIA Y AUSTRIA

Construcción de dreadnoughts

En el arsenal de Spezzia se están haciendo los preparativos para comenzar la construcción de uno de los buques del programa de 1914. La Prensa italiana dice que las quillas de estos barcos no se pondrán hasta el verano del año próximo, debiéndose esta demora á la necesidad de acopiar todo lo preciso para tan enormes buques.

El desplazamiento será aproximadamente de 30.000 toneladas. Los trabajos preliminares en Spezzia en la actualidad son la prolongación de la grada núm. 1 de 200 á 250 metros, y el agrandamiento del dique núm. 6, que tiene 211 metros de largo, el cual será el mayor dique de Italia, y el único capaz para los nuevos buques. También se agrandará la entrada al arsenal.

Debido á la demora en la construcción, por las modificaciones de los nuevos buques, el aumento de la flota italiana no será tan rápido como se había dicho. Hoy posee Italia cuatro dreadnoughts casi listos. *Dante Alighieri*, *Conde de Cavour*, *Giulio Cesare* y *Leonardo da Vinci*, los que estarán listos para comisión á fin del año actual y lo habrían estado á fines del último si no se hubiesen retrasado la construcción de la artillería y de la coraza.

Terminándose á flote están el *Cai Dullio* y *Andrea Doria*, que debían estar listos este año, pero que difícilmente podrán estarlo.

Después vienen los dos «superdreadnoughts», cuyas quillas debían ponerse á fines de 1913, pero cuya construcción no ha empezado, y ahora parece que no empezará antes del verano de 1915.

En las mejores circunstancias no podrán construirse en menos de treinta meses, pero es de suponer que se precisará más tiempo dada la demora de los barcos precedentes, por lo que puede casi asegurarse que no estarán listos para comisión hasta 1918. Pero si, como no se espera, se ponen las quillas este año, podrían estar listos á mediados de 1917.

Conforme puede preverse, la flota italiana de «dreadnoughts» la constituirán dentro de unos años los buques siguientes:

Verano 1914.—*Dante Alighieri* (18.500 toneladas, 12 cañones de 30 centímetros), *Conte di Cavour*, *Giulio Cesare* y *L. da Vinci* (22.000 toneladas, 13 cañones de 30 centímetros).

Verano 1915.—*Cai Dullio* y *Andrea Doria* (22.000 toneladas, 13 cañones de 30 centímetros).

Verano 1917 ó 1918.—*A y B* (30.000 toneladas, ocho cañones de 37,50 centímetros).

Italia debe, pues, esperar tres años, y probablemente cuatro, para tener completa su primera escuadra de dreadnoughts.

En el próximo verano Austria tendrá tres buques iguales en comisión; el *Viribus Unitis*, *Tegethoff* y *Prinz Eugen*, y en el próximo año esta división la completará la cuarta unidad, el *Stent Istvan*. Los cuatro desplazan 20.000 toneladas y llevan 12 cañones de 30 centímetros.

A últimos del año actual ó á principios del próximo se pondrán las quillas de los buques que han de reemplazar á los tres aniguos acorazados del tipo del *Monarch*. Las autoridades navales desean empezar la construcción simultánea de cuatro buques, pero es dudoso que lo permitan los recursos de la nación, tanto industriales como de orden económico. Más probable será que se pongan las quillas de dos buques este año y las de otros dos en el próximo, y como el promedio del tiempo de construcción es de treinta y seis meses, el último de los cuatro buques deberá poder prestar servicio en 1918.

Dentro de cuatro años las dos naciones podrán juntar dos escuadras completas de dreadnoughts ó un total de 16 buques, siendo algunos las más poderosas unidades del mundo. Diez de estos buques están ya listos ó terminan lo formarían estas dos escuadras aliadas un conjunto poderoso, pues el buque más pequeño de esta flota, el *Dante Alighieri*, está más armado que ningún dreadnought inglés anterior á la clase del *Orion*. La inmensa concentración de poder ofensivo, en proporción al desplazamiento en los modernos buques italianos y austriacos, es un factor que debe tenerse en cuenta.

El austriaco *Viribus Unitis*, por ejemplo, puede hacer fuego de través con 12 cañones de 30 centímetros por banda y con 6 de 15 centímetros de tiro rápido. Este poder ofensivo no es á expensas de otras cualidades importantes, pues el buque tiene una faja de coraza de 27,50 centímetros de espesor y otra superior de 20 centímetros; los cañones grandes con una coraza también de 27,50 centímetros, y la velocidad en pruebas ha sido de 21 millas. Tres de los buques italianos pueden disparar andanadas con trece cañones de 30 centímetros y con nueve de 12 centímetros de tiro rápido, y los

dos últimos, que se están terminando de alistar, con trece cañones de 30 centímetros y con ocho de 15 centímetros. La flota en todos los italianos, ya comenzados a construir, es próximamente de 25 centímetros, e igual protección tienen los cañones grandes.

Además de los 16 dreadnoughts las flotas aliadas contarán con 26 buques acorazados y cruceros armados con cañones de 30 centímetros, 25 centímetros y 23,5 centímetros, con un grupo de exploradores rápidos y una numerosa y eficiente flotilla de destructores, de torpederos y de submarinos.

La eficiencia de ambas Marinas se ha demostrado recientemente de un modo práctico; la flota italiana con su admirable conducta en la costa de África y la de Austria con la rápida movilización de toda la fuerza naval durante la crisis de los Balkanes.

DOS GUARDIAS CIVILES MUERTOS

Drama en un cuartel

GUADALAJARA, 19.—En el calabozo del cuartel de la Guardia civil se hallaban los guardias Feliciano Gil Molinero, Pedro Sánchez Pérez y Juan Egidio Martínez, sufriendo prisión preventiva por haber desobedecido al comandante del puesto de Iliana.

Al abrir el calabozo para realizar la limpieza del mismo, operación que vigilaba un guardia, y aprovechando un momento de distracción de éste, el arrestado Feliciano Gil le quitó el fusil y lo disparó tres veces sobre sus dos compañeros de prisión.

Pedro quedó muerto en el acto, y Egidio herido tan gravemente, que falleció horas después.

Pedro, que era casado, había recibido un balazo en la cabeza que le destruyó la base del cráneo, y al segundo le entró el proyectil por debajo de la teatilla derecha y le salió por la región renal del mismo lado.

El agresor fué inmediatamente sujeto y desarmado.

Declaró que había disparado sobre sus compañeros porque éstos se habían reído de él y de su esposa.

Se ha nombrado juez instructor del procedimiento contra el agresor al teniente D. Manuel Oliva, del puesto de Yanquera.

ANTE LA INTERVENCIÓN

Yanquis y mejicanos

La situación se complica.—Los constitucionales contra los extranjeros.

WASHINGTON, 19.—El problema mejicano adquiere cada día más graves complicaciones de carácter internacional. Estas se deben a la actitud que han adoptado los constitucionales de Tampico.

Pretenjen que a cambio de reconocer sus derechos a las Compañías petrolíferas, éstas paguen fuertes sumas.

El general González ha clasificado a los extranjeros, para estos efectos, en tres categorías: yanquis, ingleses y alemanes, y les exige mayor ó menor cantidad, según la nacionalidad a que pertenecen.

En los Estados Unidos ha producido esta actitud pésimo efecto, sobre todo recordan lo la protección que el Gobierno yanqui ha venido dispensando a los constitucionalistas.

El ministro de Holanda y otros representantes extranjeros han formulado protestas por los daños que los constitucionalistas han causado.

Además el holandés ha protestado porque al desarmarse se sesenta soldados de Infantería de Marina para proteger las vidas y haciendas de sus compatriotas, los jefes mejicanos pidieron que estas fuerzas reembarcaran; el capitán que las mandaba accedió, y entonces el general González, no contento con esto, pidió que se retirara también el buque, a lo que el capitán tuvo la debilidad de acceder también.

A la protesta que por esta causa ha formulado el ministro de Holanda se ha unido el de Inglaterra.

Otro incidente, y éste es más grave, ocurrió con el cónsul alemán.

A bordo del vapor alemán *Ipiranga* debían embarcar 200 extranjeros fugitivos de Tampico, 120 de ellos yanquis.

Los 200 habían sido expulsados de Tampico por los constitucionalistas.

Como no tenían salvoconducto, no se les permitió embarcar, y además se les trató como a prisioneros.

El cónsul de Alemania, en unión de un oficial del *Ipiranga*, pidió una entrevista al general González.

Este le enseñó en una habitación, en la que se hallaban también varios oficiales mejicanos.

Estos discutieron con gran acaloramiento y sacaron los revólveres, diciendo a los alemanes que iban a correr la misma suerte que el súbdito inglés Benton, que, como se recordará, fué asesinado.

El oficial alemán y el cónsul sacaron también sus revólveres, y gracias a que el general González se interpuso no terminó la escena de otra manera más lamentable.

Por fin, se acordó que los 200 refugiados salieran en el *Ipiranga* con un pasaporte provisional.

En Washington, el embajador de Alemania

ha visitado a Bryan, y le ha dicho que es imposible discutir con hombres que, como argumento, presentan el revólver, y que el Gobierno yanqui tiene que imponer a los mejicanos otros procedimientos.

Bryan ha rogado que se tenga paciencia durante dos días, hasta que el general Carranza conteste a los telegramas que le ha enviado.

La actitud de Huerta

PARÍS, 19.—En Washington se cree que Huerta aceptará una transacción sobre las bases siguientes:

1.ª Evacuación de Veracruz por las tropas norteamericanas con la seguridad dada por los Estados Unidos de respetar la integridad del territorio mejicano.

2.ª Concierto de un empréstito que permita a Méjico poner su Hacienda a flote.

3.ª Dimisión de Huerta y elecciones libres en Méjico para presidente definitivo.

Desde Washington dicen que según noticias de Méjico, de origen diplomático, Huerta ha autorizado a los delegados mejicanos para ofrecer su dimisión.

Los mediadores han marchado al Niágara, después de haber desahogado en las habitaciones que les había reservado el Gobierno de los Estados Unidos, y que ellos quisieron pagar a toda costa.

Las conferencias darán comienzo, como ya se ha dicho, el miércoles próximo.

La "Gaceta,"

Sumario del día 19 de Mayo de 1914.

Presidencia del Consejo de Ministros.

Real decreto declarando no ha debido suscitarse la competencia promovida entre el gobernador de Barcelona y el juez de instrucción de San Felú de Llobregat.

Otro decidiendo a favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador de Lérida y el juez municipal de Bellvis.

Ministerio de la Guerra.

Real decreto (rectificado) nombrando general de la primera brigada de Infantería de Melilla al general de brigada D. José Villalba Riquelme, el cual desempeñará, a la vez que dicho cargo, el de subinspector de las tropas de la Comandancia general del mencionado territorio.

Ministerio de la Gobernación.

Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario de este Ministerio a D. José del Prado y Palacio.

Otro nombrando subsecretario de este Ministerio a D. Manuel Sáenz de Quejana y Toro, que desempeña el cargo de director general de Administración.

Otro nombrando jefe superior de Administración civil, director general de Administración, a D. Vicente de Pinales y Bayona, diputado a Cortes.

De todas partes

PROVINCIAS

Viaje del Rey.

PUERTO DE SANTA MARÍA, 19.—El cardenal Almaraz ha concedido un premio para los Juegos florales.

Con motivo de las próximas fiestas de la Virgen de los Milagros, Patrona de la ciudad, se asegura que vendrán S. M. el Rey y la infanta Isabel, acompañados del ministro de Fomento.

Vecindario amotinado.

TARRAGONA, 19.—En Alcanar se amotinó el vecindario porque el gobernador no autorizó una corrida de vaquillas que es tradicional celebrar el día de San Isidro.

Se ha reconcentrado la Guardia civil, pues los ánimos están excitadísimos.

Batalla campal.

BILBAO, 19.—Durante las fiestas que se celebran en Orduña se entabló una batalla entre un grupo de mozos de la población y otro del pueblo cercano de Arruriño, agrediendo a garrotazos y cuchilladas.

Resultaron heridos de suma gravedad los mozos Tomás Retis y Felipe Guinea, y detenidos los autores, Lorenzo Clavier, Teodoro Muguza y Adrián Atala.

Actos de violencia.

SEVILLA, 19.—Un nutrido grupo de obreros agrícolas de Sanlúcar la Mayor ha cometido algunos actos de violencia, desmochando unas doscientas cepas, rompiendo todos los cristales de una finca del marqués de Salaña, y recorriendo tumultuosamente las calles, hasta que fueron disueltos por la Benemerita.

María Ramos, Isabel Bravo y Antonio Ferrer, que capitaneaban el grupo, fueron detenidos.

Horrorosa tormenta.

SEVILLA, 19.—Ha descargado una horrorosa tormenta, con abundante granizo y chispas eléctricas, anegándose repentinamente las calles.

Las huertas y el arbolado público han sufrido considerables daños.

Una chispa ha caído en un cable del tranvía, paralizándolo el servicio. Una mujer que se encontraba próxima al lugar del chispazo sufrió un desmayo.

EXTRANJERO

Muerte de un almirante.

LONDRES, 19.—Ha fallecido el almirante Druri, que tuvo el mando en otro tiempo de la Marina británica.

El canal de Panamá.

PARÍS, 19.—Ayer por la tarde se verificó el

primer ensayo de transporte comercial a través del canal de Panamá.

Cinco barcos cargados de azúcar pasaron de uno a otro Océano.

El proceso Caillaux.

PARÍS, 19.—El juez que instruye la causa por el asesinato de Clumette acaba de decretar que Maurice Caillaux comparezca ante el Tribunal correspondiente, bajo la acusación de «homicidio voluntario cometido con premeditación».

En contra de lo que han dicho algunos periódicos, M. Labori defenderá a la acusada.

Notas municipales

La Hacienda.

El alcalde, al recibir hoy a los periodistas, manifestó que siendo su constante preocupación el estado de la Hacienda municipal, estaba satisfechísimo al poder comunicar que sin atender ningún servicio habían sido satisfechas durante el presente mes 685 000 pesetas de pagos de intereses y amortización de Deuda municipal, no quedando por ningún concepto crédito alguno contra el Ayuntamiento.

Añadió que acababa de firmar la autorización para el pago de 72.000 pesetas para las escuelas que no habían sido pagadas antes, por no estar terminados los trámites necesarios para autorizar su pago.

Una visita.

El sábado, a las nueve y media, visitará el vizconde de Eza la Escuela de Cerámica que, tan inteligentemente dirige nuestro estimado compañero el crítico de arte de *El Imparcial*, Francisco Alcántara.

Acto patriótico.

Mañana asistirá el alcalde al acto que se celebrará en el Parque del Oeste, con motivo de colocar la Cruz Roja y la corona en el monumento a los héroes de las guerras coloniales.

Con este motivo se ocupará también del estudio de algunas mejoras en el mencionado Parque y del arreglo del paso a nivel de la Florida.

Las sucesivas olas.

Los concejales han celebrado una reunión para conocer el proyecto para el abastecimiento de pescado en forma que resulte más barato.

También se ocuparon en líneas generales del problema de las subsistencias.

SU CRIPCIÓN NACIONAL

Homenaje a Galdós

Segunda lista de suscriptores.

Suma anterior, 51.008,80 pesetas.

El Senado, 5.000 pesetas; Compañía Arrendataria de Tabacos, 2.500; D. Rafael González (Machaquito), 500; D. Marco M. de Avellaneda, 200; D. Indalecio Coruiedo, 250; D. Eduardo Gurrucharr, 100; D. Antonio Landeta, 250; D. José Valdés Díaz, 125; D. Jenaro Marcos, 25; doña Esperanza Pérez, 5; doña Josefa Bertos y la niña Carlota, 5; D. Jacobo Schneider, 25; D. Pedro Herce, 10; director de la Sociedad A. E. de los automóviles «Renault-Frères», 50; D. José Goyanes, 25.

Ayuntamiento de Tarazona, 100; ídem de Selas de los Infantes, 25; ídem de Jaca, 75; ídem de Arévalo, 50; ídem de Daimiel, 25; ídem de Medina del Campo, 25; ídem de Santa Elena, 50; ídem de Linares, 1.000; ídem de Gijón, 1.000; ídem de Cádiz, 1.000; ídem de La Coruña, 1.000; ídem de Huelva, 1.000; ídem de Zaragoza, 1.000; ídem de Cartagena, 1.000; ídem de Alicante, 1.000; ídem de Herencia, 50; ídem de Castellón, 250; ídem de Torrelavega, 250; ídem de Jerez, 250; ídem de Guadalajara, 25; ídem de Avilés, 100; ídem de San Sebastián, 500; ídem de Almería, 250; ídem de Valladolid, 1.000; ídem de Murcia, 1.000; ídem de Sevilla, 1.000; alcalde de Aracena, 25; D. Vicente Cant s, 50; Ateneo de Gijón, 50.

D. Martín Noguera Cáceres, 15,20; don Leoncio Gómez (Helín), 11,05; unos soldados de Zeluá, 12,50; D. José Fernando González, 100; D. Juan Navarro Reverter, 100; Ateneo de Jerez, 100; D. Eulogio Mieres (de Brusil), 20; marqués de Lema, 250; D. Manuel Carande, 20; D. José Jaume, 2; D. Juan Cornejo Carvajal, 25; D. F. L., 5; D. Carlos Laso (por los cocineros del C. M.), 15; D. Joaquín Peinado, 5; conde del Serrallo, 250; D. Lorenzo Alarcón (Escuela de Moratvo), 3,30; Diputación provincial de Segovia, 75; D. Eduardo Gómez Baquero, 50; D. Fidencio Escribano, 10; D. M. del Campo Pinilla (de Daimiel), 3; *El Cantábrico* (de Santander, el 6 de Mayo), 1,122; el Congreso de los diputados, 5.000; Sr. Lacambra, 20; Sr. Aparicio, 2.

Total, 80.624,55 pesetas.

Espanoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en Oporto participa la defunción de los siguientes súbditos españoles:

José Rodríguez, hijo de padre incógnito y de María Rodríguez, natural de La Coruña, de cincuenta años, panadero.

Francisco Pules, fallecido a bordo del vapor inglés *Christopher*, el 4 de Abril de 1914, de treinta y ocho años, procedente de Pará; se cree es natural de Ponferrada.

El de España en Liverpool participa la defunción del súbdito español Leopoldo González, de veinticinco años, jornalero.

El de España en Honolulu participa la defunción del súbdito español Tomás Martín Díaz, de veintidós años, de Mira (Cuenca)

NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

En el África española

DE TETUAN

Vuelco de un automóvil.—Una «razzia».

Otras noticias.

TETUÁN, 19.—Un automóvil que saltó para Ceuta llevando varios viajeros, volcó en una cuneta en las proximidades de Malalién.

Se avisó al Rincón para que enviase otro automóvil que remolcara al averiado. Los viajeros, entre los cuales iban algunas cupletistas, resultaron ilesos.

Las fuerzas indígenas han hecho una «razzia» en los poblados cercanos a la posición de Kudia Federico.

Cogieron al enemigo nueve toros, tres asnos y diversos efectos, que trajeron a la plaza.

La Junta de servicios locales se ha hecho cargo de los terrenos que le concede el Magzen para edificar en Río Martín un local destinado a diferentes servicios.

Los «pacos» estuvieron molestando toda la noche y la mañana últimas.

NOTICIAS OFICIALES DE MARRUECOS

Ceuta.

Telegrafía el comandante general que para castigar agresiones del enemigo dispuso que el general Arráiz, con fuerzas de su brigada y dos baterías del regimiento Montado, otra del regimiento Mixto y la de la posición de Monte Negrón batieran el valle de Negro, lo que se ha hecho dispersando al enemigo.

La batería de Federico y dos de montaña, convenientemente situadas con fuerzas de protección, han hecho fuego con ra los poblados del Biut y Amixixa y altura de la Himune Rerilla, haciendo en los poblados algunos destrozos y poniendo en dispersión a grupos de moros, destruyendo las trincheras del enemigo.

En Menisla Norte un grupo de moros hostilizó la fuerza de servicio que hizo fuego sobre ellos, causándoles dos bajas que se les vió retirar.

Las tropas no han tenido novedad ni tampoco ha ocurrido otra en las posiciones ni en la plaza.

Laracho

Comunica el comandante general que las posiciones de Seguedia, Kesiba, Bu-Selham y Gaitón fueron tiroteadas por grupos enemigos que dispersaron con bajas las respectivas guardias, sin que hubiera novedad por nuestra parte.

Melilla y Tetuán.

Don cuenta las respectivas autoridades militares que no ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

Notas políticas

Esta mañana fueron a conferenciar con el Sr. Dato los presidentes de la Federación Nacional de la Marina civil y de la Sociedad de federados de Gijón, Barcelona, Coruña y marinistas de Bilbao; pero no pudieron hacerlo porque en aquellos instantes se hallaba conversando con el Sr. Aznar.

Ante la imposibilidad de verles, les rogó que esta tarde, a las cuatro, fueran al Congreso, donde les esperaría.

Poco después del mediodía llegó el jefe del Gobierno a la presidencia, recibiendo inmediatamente a los periodistas, a los que nada dijo respecto de su entrevista con el Sr. Aznar, porque este último había de telefonar como consecuencia de ella a Bilbao, teniendo que esperar la respuesta para seguir gestionando la solución del conflicto.

Aún no sabe el Sr. Dato si la solución será encaminada hacia el conjunto de la cuestión ó, por el contrario, habrá de resolverse separadamente para lo que afecta a Bilbao y al resto de los navieros.

Mañana irá a Valladolid S. M. el Rey, que visitará la Academia de Caballería, regresando por la noche a Madrid.

Hablando de los letreros que han aparecido en las fachadas del Congreso conteniendo la inscripción «Maura, sí», nos dijo el presidente del Consejo:

«También en mi casa los han puesto, y es donde menos razón tienen para hacerlo, pues resultan completamente inofensivos al estar todos conformes con el «Maura, sí».

Refiriéndose a las censuras que hoy le dirige *El Imparcial* por no haber dejado sentir su voz todavía en el debate sobre Marruecos, dijo eran injustas, pues el ministro de Estado, al final de su discurso, expuso ayer con toda claridad los propósitos del Gobierno, así como esto lo había hecho él en la Alta Cámara y se había publicado en la nota oficiosa de Diciembre, que ha sido contestada por el conde de la Mortera.

El Sr. Dato hará un breve resumen cuando terminen los discursos que traten de la enmienda del Sr. Maura y Gamazo.

Contestando a requerimientos de los reporteros, negó en absoluto se prepare una nueva operación militar en Alhucemas.

«Este—dijo—es un infundio que, como ustedes saben, se reproduce periódicamente. Es inexacto también se piense por el Gobierno en el envío de tropas a África, desde Madrid ú otros puntos, pues no hay nada que reclame la adopción de tal medida.

Nuestros propósitos—añadió—, los de aumentar los contingentes, se dirigen a disminuirlos en el plazo más breve posible.

Otras noticias

S. M. el Rey irá mañana a Valladolid para presenciar las prácticas y ejercicios realizados por los alumnos de Caballería.

Hará el viaje en automóvil y regresará por la noche.

El Sr. Maestre ha presentado tres proposiciones de ley, pidiendo que sean concedidas pensiones a las viudas de los generales García Aldave, Axó y Agulla.

Ha sido oficialmente desmentida la noticia publicada en un periódico de la noche, atribuyendo al Gobierno el propósito de enviar nuevas fuerzas a África.

Al despachar con el Monarca el ministro de la Gobernación sometió a la firma de S. M. un decreto convocando a elección de diputados a Cortes para el día 14 de Junio próximo en los distritos siguientes:

Almería.—Sales y Vera. Badajoz.—Castuera y Fregenal de la Sierra. Burgos.—Miranda de Ebro y Salas de los Infantes.

Canarias.—Lanzarote. Castellón.—Morella. Coruña.—El Ferrol. Granada.—Guadix y Motril. Lugo.—Chantada, Vivero y capital. Oviedo.—Pravia y Villaviciosa. Tarragona.—Roquetas. Toledo.—Ocaña.

Valencia.—Chelva. Vizcaya.—Durango. Orense.—Capital. Madrid.—Navalcarnero. Zaragoza.—Caspe. Huesca.—Jaca. Elección de senador: Valencia.

Por ausencia del Sr. Sánchez Guerra recibió a los periodistas el nuevo subsecretario de Gobernación, Sr. Quejana.

Manifestó que el gobernador de Almería había participado que, estando celebrándose una novillada en el pueblo de Pechina, desplomóse un tendido, resultando heridos dos vecinos del pueblo.

También el gobernador de Córdoba ha comunicado que en la mita Valespino, sita en el pueblo de Santa Bárbara, hubo un conato de huelga.

Añade dicha autoridad que ha reconcentrado fuerzas de la Guardia civil para la conservación del orden.

Se hablaba en estos días del proyecto de ley relativo al impuesto sobre la sal.

No se trata de ningún nuevo impuesto, ni de ningún recargo que venga a gravar al consumidor, sino resultante de cumplir lo preceptuado en la ley de Consumos, en virtud de la cual los Ayuntamientos cesarían en el 1.º de Enero de 1914 de percibir ese impuesto, cuya exacción correspondía desde esa fecha al Estado.

Consejo de protección a la infancia

En el ministerio de la Gobernación se ha reunido el Consejo Superior de Protección a la infancia y represión de la mendicidad, bajo la presidencia del Sr. Pulido, quien dió posesión al nuevo vocal Sr. Alvarez del Manzano.

El doctor Tolosa Latour expuso el éxito extraordinario de la reciente Asamblea Nacional, a la que han concurrido más de trescientas personas, y mostró oficios y cartas que demuestran el entusiasmo despertado en provincias, donde las Juntas protectoras y otras entidades vienen proclamando la necesidad de unificar las iniciativas y trabajos para atender todos los estados del abandono infantil y continuar el impulso vigoroso dado por la Asamblea a los problemas debatidos. El señor presidente, interpretando el deseo del señor ministro y de todos los vocales, tributó elocuentes frases de gratitud a la labor realizada por los delegados oficiales, vocales de las Juntas, personalidades eminentes, instituciones y asambleas en general. Se acordó conceder varios diplomas de honor. Dada cuenta de las conclusiones aprobadas por la Asamblea se acordó transcribir a los señores ministros, para que dicten las disposiciones gubernativas que consideren convenientes.

El señor gobernador civil explica el alcance de la comunicación elevada por la Junta provincial de Madrid al objeto de que se adopten medidas que impidan la asistencia de menores a los espectáculos públicos de índole inmoral, acordando el pleno nombrar a los señores gobernador civil y Juderías, para que redacten la ponencia que se ha de someter a la aprobación del señor ministro presidente.

Leído un oficio del Ministerio de Estado significando el deseo del Gobierno de Bélgica de conocer el criterio del Gobierno español sobre un anteproyecto de estatutos de la Unión internacional para la Protección a la infancia que se creará en Bruselas, el Consejo mostró su conformidad coadyuvando a su acción práctica.

Notificado el Consejo de las gestiones que vienen realizando las Comisiones censoras de las películas cinematográficas en Madrid y provin-

ciás mereció los mayores elogios de Barcelona por haber conseguido que los fabricantes extranjeros dejen de enviar a España las numerosas cintas que antes importaban de tendencia perniciosas. Sobre los efectos sugestivos que ejercen en la juventud algunos asuntos cinematográficos y acerca de las medidas de severa represión que deben seguir adoptándose, hablaron los señores gobernador civil, Pulido, Rexach, Heredero, López Núñez y Tolosa La Tour.

El Sr. Cemborain España se hizo eco de las protestas formuladas por la opinión y la Prensa para que las autoridades eviten las frecuentes desgracias de niños que ocasionan los vehículos y tranvías.

Después de aprobadas las consultas y comunicaciones dirigidas por varias Juntas y de aceptar la propuesta hecha a favor de la señora marquesa viuda de Hoyos para ocupar la vacante de la señora condesa de Almodóvar, se levantó la sesión.

Las Cortes

SENADO

Sesión del día 19 de Mayo de 1914.
Se abre la sesión a las tres y media. Precede el general Azcárraga. Leída el acta de la sesión anterior, queda aprobada.

En el banco azul, los ministros de Gobernación y Fomento.

Poco concurridos escaños y tribunas.

RUEGOS Y PREGUNTAS

El arzobispo de Tarragona dirige un ruego respecto al ingreso de los individuos de la Guardia civil, pidiendo que debe exigirse la instrucción necesaria a los que soliciten ingresar en el benemérito Cuerpo.

A este fin recuerda existe una Memoria del general Aznar, en la que se pide la formación de varios depósitos de instrucción para la Guardia civil, redactada en iguales ó parecidos términos a los por él expuestos.

Dirige otro ruego referente a los secretarios de Archivos.

El ministro de la Gobernación le contesta prometiendo hacer, dentro de sus atribuciones, lo que desea el arzobispo de Tarragona.

Rectifican el arzobispo de Tarragona y ministro de la Gobernación.

(El ministro de la Gobernación abandona el banco azul.)

El Sr. Sedó dirige un ruego al ministro de Fomento lamentándose de que en los próximos presupuestos se haya suprimido el Centro de Expansión Comercial, y solicita, a su vez, se haga una relación detallada de los servicios que prestan las secciones del Negociado de Industria y Trabajo.

El ministro de Fomento, contestando a la primera parte del ruego, dice que no se ha suprimido, sino que se agregará al ministerio del Trabajo ó al de Estado.

Y respecto a la relación solicitada manifiesta la traerá a las Cortes.

ORDEN DEL DÍA

Se da lectura a una proposición de ley del señor arzobispo de Tarragona sobre concesión de pensiones a los supervivientes de la guerra de África de 1860, que es defendida por el proponente y tomada en consideración por la Cámara.

También son tontadas en consideración las proposiciones de los Sres. Fernández Caro, sobre pensión a la viuda e hijas del general Castellán; otra del Sr. Alvarez Guijarro, solicitando una pensión para doña Leonor Pi, viuda de La Guardia, y otra, igualmente sobre pensión, a la hija del general Chacel.

Los Sres. Fernández Caro, Alvarez Guijarro y Moral defienden sus respectivas proposiciones.

Estas pasan a la sección correspondiente.

El Sr. Bull n solicita la reforma del art. 124 de la ley Municipal.

Le contesta el ministro de Fomento.

El general Weyler apoya una proposición concediendo retiro al coronel que fué de voluntarios en Cuba D. Miguel Herrera.

Es tomada en consideración.

Se aprueba sin discusión el dictamen referente a la Escuela Normal de maestras de Teruel.

A las cuatro y media se retira el Senado a reunirse en secciones para el nombramiento de las Comisiones sobre varios proyectos de ley.

El presidente da cuenta del resultado, y se levanta la sesión.

CONGRESO

Sesión del día 19 de Mayo de 1914.
A las tres y cinco abre la sesión el Sr. Besada con ocho diputados en los escaños, algunos más de pie junto a la tribuna del secretario, nadie en el banco azul y bastantes espectadores y espectadores en las alturas.

Mientras se aprueba el acta de la anterior y se da lectura al despacho ordinario entran en el salón algunos otros padres de la Patria.

Jura el cargo el Sr. Foronda. Promete el señor Carner.

El conde de Santa Engracia se ocupa de las Cámaras de Comercio, quejándose de que no sean atendidas sus constantes y justas reclamaciones.

Pide después la celebración en Madrid de una Exposición industrial y se reparen las carreteras de Aragón y Bravo Murillo.

Se trasladarán los ruegos al Sr. Ugarte.

Ocupan el banco azul los Sres. Bergamín y Vadillo.

El Sr. Moliner se lamenta de la falta de pago a los médicos titulares y del problema social pavoroso que esto envuelve, pasando a tratar de su Sanatorio y el crédito necesario para su construcción, que una vez más solicita de la Cámara.

El Sr. Romeo habla de los abusos constantes que comete la Compañía Arrendataria de Tabacos aumentando el precio de sus labores, anunciando una interpelación sobre este asunto.

El barón de Velasco se ocupa de las deficiencias de la Escuela de Veterinaria, de Madrid, y la insuficiencia de local para sus clases, especialmente para las de Física y Química.

Trata también del nombramiento de los profesores de la misma Escuela.

Le contesta el Sr. Bergamín, invocando varios preceptos legales para afirmar que los referidos nombramientos se han hecho debidamente.

Rectifica el barón de Velasco.

Sustituye al Sr. Besada en la presidencia el Sr. Aparicio.

Entra en el salón el Sr. Maura, despertando gran interés en la tribuna pública, y a un mismo tiempo, por diferentes lados, los Sres. Sánchez Guerra y Soriano.

El Congreso pasa a reunirse en Secciones para el nombramiento de las Comisiones que han de entender en los siguientes asuntos:

Creación de una oficina dependiente del Ministerio de Hacienda, denominada «Intervención especial de la zona de influencia en Marruecos.»

Concesión del ferrocarril secundario de Aznalcollar a Cuchinchón.

Ejecución de obras de riego del Alto Aragón.

Construcciones navales y habilitación de los puertos militares.

Modificación de la ley de 13 de Mayo de 1902 en lo relativo a la facultad de emisión de billetes por el Banco de España.

Construcción del ferrocarril de Zaragoza a Caminreal.

Nombramiento de un individuo por la Sección primera para completar la Comisión de presupuestos.

Figura también en el orden del día el dictamen de la Comisión de presupuestos sobre la concesión de un crédito extraordinario de dos millones de pesetas para la adquisición de un edificio destinado a Presidencia del Consejo con un voto particular del Sr. Burell, y el del crédito extraordinario de 249.581 pesetas para tendido y balizamiento de cables.

INFORMACION DE GUERRA

Ascensos.
Se concede el empleo inmediato al primer teniente de Artillería (E. R.) D. Miguel Rivas María, y de ayudante primero de la brigada de tropas de Sanidad Militar al segundo (Escuela de Reserva) D. Luis Rivera Escámez.

Sueldo.
Se asigna el de 3.500 pesetas anuales al maestro de obras militares D. Juan Audi Gisbert, por haber cumplido veinte años de servicios efectivos.

Cruz de San Hermenegildo.
Se concede el abono de la pensión de placa al comandante retirado D. León García Herrero.

Licencia.
Se conceden cuatro meses, por asuntos propios para el extranjero, al guardia alabardero D. Juan Mateo Ruiz.

Residencia.
Se autoriza al general de brigada D. Vicente Carsi para trasladarla a Barcelona, en situación de cuartel.

Supernumerario.
Pasa a dicha situación el primer teniente de Artillería D. Luis del Valle Jove.

Matrimonio.
Se concede licencia para contraerlo al capitán D. Infantería D. Joaquín Cabanyes Molins.

Ayudantes de órdenes.
Se dispone cesen en el cargo el teniente auditor de segunda D. Mantel Antolín Becerro, que estaba a las órdenes del consejero togado D. Ramón Pastor, y el de brigada D. Valeriano Torres, a las órdenes de D. Mariano Jiménez.

Recuerdos de Africa

Sor Angustias.

Prólogo.

I

Ya hemos descrito con minuciosos detalles en anteriores «Recuerdos» los terribles estragos que la epidemia cólera ocasionó entre las tropas del Ejército de operaciones antes de la paz, y en las del de ocupación de Tetuán después de firmada aquélla.

Con el fin de que no se mezclasen en un mismo punto los enfermos de la epidemia con los de otras enfermedades y heridos, los ocasionados por aquélla se trasladaban a Ceuta, y los de ésta y heridos se llevaban a Algeciras u otros puertos de la Península.

Varios eran los hospitales establecidos en Ceuta con dicho objeto, y en los ellos era considerable el número que de enfermos contenían, pues no bajaba de ciento los que diariamente transportaban desde Río Martín en vapores destinados para ello.

Todos estos benéficos establecimientos estaban servidos espiritualmente por capellanes militares en propiedad ó interinos; y todos ellos tenían por jefe al subdelegado castrense de Ceuta, D. Carlos Córdova, canónigo de la catedral de la ciudad, que sustituyó al vicario castrense del Ejército, fallecido en el cam-

mento de los Castillejos a consecuencia del cólera.

El primito de estos hospitales tenía para la asistencia de los enfermos a las virtuosas y sufridas Hermanas de la Caridad, que con tanta abnegación y dulzura sirven a los desgraciados que a sus cuidados confían, como pudiera hacerlo una hermana verdadera ó una madre del enfermo.

Asuntos propios del servicio espiritual me obligaron a pasar unos días en aquella población, y unido a esto la circunstancia de ser el subdelegado, como yo, naturales de Granada, existía entre nosotros antiguo conocimiento y alguna más confianza, sin perjuicio de ocupar cada uno el lugar que le correspondía en los actos de servicio.

En uno de estos días antedichos le acompañé en su visita a los hospitales, que hacía con bastante frecuencia; y en el que estaba servido por las Hermanas de San Vicente de Paúl no pude menos de quedar asombrado al reparar en una ellas, llamada Sor Angustias, por la extraordinaria belleza de su rostro.

Cuando regresamos a casa de D. Carlos, me dijo sonriendo:

—¿Parece que os ha agradado sor Angustias?

—No negaré—le contesté— que me ha llamado mucho la atención su aspecto juvenil y extraordinaria belleza.

—Dicen es más grande aún la hermosura de su alma, purificada en absoluto por la abnegación y el sacrificio. Sor Angustias de la Purificación sobresale entre todas por su celo, por su amabilidad y su hermosura. Incansable en el cumplimiento de su deber, que lleva y actúa hasta su último límite solícita; y cariñosa con todos, sin distinguir a unos más que a otros, y sin que en los dos años que lleva en esa santa casa se haya notado en ella señal alguna de cansancio ni de disgusto; su dulce y melodiosa palabra domina hasta los más recalcitrantes; sabe desarrollar la esperanza en unos y la resignación en otros, y dondequiera que se escucha un quejido arrancado por el dolor ó un suspiro lanzado por la desgracia, allí estará en seguida Sor Angustias, haciendo menos penoso con su celo y su cariño el sufrimiento ó la agonía. Ved aquí, querido amigo, por qué en el hospital se le llama por todos «El ángel de la caridad».

II

¿Quién era, pues, aquella joven, cuya belleza realzaban más aún sus blancas tocas, cuya edad no pasaba de los veintidós años y en cuyos modales y lenguaje se descubría a la dama criada y educada en el seno de la familia, si no bien aristocrática, al menos a la bien acomodada y de regular fortuna? ¿Qué misterio singular ó causa desconocida le había arrancado del embriagador perfume de la vida feliz y regalada de las grandes poblaciones, del agitado torbellino del gran mundo, y despojando su cuerpo de las galas y las joyas que embellecen, se habría cubierto con crueldad del áspero y tosco sayal de San Vicente, y sepultado en la corrupción y pestilente atmósfera de un hospital de caridad?

¿Por qué causa algunas veces y en la soledad de su retiro se nublaban brevemente su semblante con la sombra pertinaz de la tristeza y de sus hermosos ojos negros se deslizaba una lágrima rebelde?

¿Acaso la traición, el perjurio ó el desengaño habían secado para siempre la savia vigorosa del amor, que en un día tal vez no lejano se desarrollara placentero en su pobre corazón?

Más de una vez, y cuando vemos cruzar ante nosotros una de esas heroínas de la caridad que, llenas de juventud y de belleza, vuelven por la mañana a su doméstico asilo, después de haber pasado todo un día y una noche al lado de un enfermo, prodigándole sus cuidados y atenciones, sin cuidarse para nada si la enfermedad es ó no contagiosa, sin distinción

de sexos ni de edades, no podemos menos de admirar tanta virtud, tanta resignación, tanto sacrificio. Pero no falta, por desgracia, quien atribuya esta abnegación tan sublime al desengaño más cruel, a contrariedades amorosas, a faltas que jamás habrá pasado por su mente.

¿Se encontraría tal vez Sor Angustias en alguno de estos casos propalados por la maledicencia ó la ignorancia, ó sería su sacrificio espontáneo y voluntario? Esto es lo que procuraremos aclarar en el relato de su accidentada historia.

Para ello me valí de la amistad y confianza que me unía con mi jefe y amigo Sr. Córdova, el que acabó de llenarme de asombro cuando me manifestó que aquella hermosa joven, aquella heroína de la caridad, había sido una reclusa, una procesada.

—Yo, algo pariente de ella, aunque lejano, estoy enterado de todas las circunstancias que han ocasionado su desgracia; y si me prometéis no publicar en el periódico del que sois correspondal los informes y noticias que de mí recibiere concernientes a este asunto hasta pasados veinte años, os diré, sin excepción alguna, hasta los más ligeros detalles de su vida.

Así se lo prometí; y de los apuntes que tomé en varias conferencias que tuvimos he reconstituido la verdadera historia de aquella hermosa mujer que purgaba su delito criminal sirviendo como Hermana de la Caridad en el Hospital de coléricos de Ceuta.

José RIVAS PEREZ,
Capellán mayor retirado.

(Continuará.)

Veronés -- Fotógrafo

San Bernardo, 52.-Madrid

Tres retratos artísticos: 3 pesetas

Espectáculos para mañana

PRINCESA.—9, L' Aigrete.

SPA OL.—A las 9 1/2, Los chicos de la calle.

COMEDIA.—A las 10, El orgullo de Albacete.

LARA.—A las 6, El sexo débil y Los celos de Mercedes y Pastora Imperio.

A las 10, Donde hay faldas hay jaleo.

A las 10, La mujer del héroe y Pastora Imperio.

APOLO.—A las 6, El motete La Fornarina El amigo de Melquíades.

A las 10, (doble). Los chorros del oro, La Fornarina en su repertorio y El amigo de Melquíades.

COMICO.—A las 7 1/2, El séptimo no hurtar.

A las 10 1/4, El potro salvaje.

A las 11 3/4, El séptimo, no hurtar.

ZARUELA.—A las 6 1/2 (doble), Las golondrinas.

A las 10 1/4 (doble), Las golondrinas.

MARTIN.—Suprimida esta función vermouth para dar lugar al ensayo general del sainete lírico «Las mujeres de bien» que se estrenará.

A las 10 1/4, Las mujeres del bien.

A las 11 1/4, El ojo de gayo.

TRIANON PALACE.—Tarde y noche cinema selecto.—Gran éxito de «El condenado de la Guayana butaca, 40 céntimos».

IDEAL POLISTILO.—(villanueva, 28).—Abierto de 10 a 1 y de 3 a 8.—Patines, cinematógrafo, bar y patisserie.

MADRILEÑO.—(Atocha, 68). A las 6, 10 y 11 1/2, grandes éxitos de Lola Gálvez y Rivas, Flor de Lis, Chisperita y La Rebeca con sus danzas rústicas.

SALON DORE.—Sección continúa los días laborables desde las 4 1/2, y los festivos por secciones desde las 3.

Éxito grandioso de las películas de largo metraje que se estrenan a diario.

Imp. Pizarro, 15, bajo, Madrid.—Tel. 8.444

Usad para escribir limpio la máquina "YOST."—No tiene cinta

Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.

(Folleto n.º 56)

AVENTURAS DE NICK CARTER

Los monederos falsos

CAPITULO XIII

EN EL BAZAR DE STANLEY

A la mañana siguiente, se valía la ansiedad pidiendo en el expresivo rostro de Nick Carter, al ver que Chick no había vuelto ni le había enviado recado alguno que explicara su ausencia.

—Algo le ha ocurrido, Patsy, no cabe duda—dijo, dirigiéndose a un joven bien formado y de relucientes ojos, que se había sentado al lado de su mesa.

El joven era otro ayudante del detective Nick había cultivado cuidadosamente su agudeza e inteligencia innatas, poniendo a prueba su valor en mil ocasiones sin que nunca le fallara.

—Me lo temía al verle a usted tan callado durante el almuerzo—replicó Patsy.

—Nada de élnos ha traído el correo—dijo Nick.

—Las circunstancias no tienen más que una explicación

—Algo grave le ocurre.

—De no ser así, algo habríamos sabido de él—Tal vez esté preso.

—Eso creo. Sabe muy bien que los minutos son preciosos para coger a Se Kirk, y que mis planes dependían de lo que él averiguara acerca de la cuadrilla en la agencia de Lawlor.

—Entonces hay que descubrir dónde está y rescatarle—declaró Patsy, como si fue a cosa muy fácil.

—Eso es dijo Nick sonriendo al ver la resolución de su ayudante, pues era la cualidad que más procuraba desarrollar en los que estaban a su lado.—Y deseo que partas al punto.

Muy bien. Si Chick está acorralado, o me dormirá en las pajas. Dígame que he de hacer.

—Primero ir a casa de Lawlor en Harlem—dijo Nick, que ya había informado a Patsy del asunto.—Averigua si estuvo ayer tarde Chick, y que ocurrió.

—Comprendido

—Si al ir él allí, había alguien presente, indaga quién era y apunta su nombre. Descubre cuanto puedas acerca de él, si es parroquiano de la agencia y qué clase de paquete ha entregado. En todo caso, entréate a quién iba dirigido.

—¿De esa usad saber si es alguien sospechoso?

—Precisamente.

—¿Y si me dicen que Chick no estuvo allí?—preguntó Patsy mirando a lo futuro.

—Entonces debió de tener algún motivo importante y para ello, porque sabemos que pensaba ir—dijo Nick.—La única explicación, en tal caso, es que vio a alguien que le inspiraba sospechas, y se puso a seguirle. Y mientras lo hacía pudo caer en una trampa.

—Eso parece, ya que nada se sabe de él.

—Por lo tanto, haz las averiguaciones necesarias para ver si nos enteramos de lo que hizo—prosiguió Nick.—Si los de la agencia no pueden decirte nada, prueba en las casas contiguas. Tal vez encontrarás alguna pista acerca de si estuvo Chick por allí y de lo que hizo.

—Entendido—repuso Patsy.—¿Nada más?

—Espera—dijo Nick.—¿Terminarás antes del mediodía?

—Creo que sí.

—Entonces, si no averiguas nada que requiera una acción inmediata, vuelve a la Quinta Avenida. ¿Sabes dónde vive Calvin Varney?

—Sí, señor.

—Quiero que vigiles su casa.

—Muy bien.

—He averiguado que rara vez sale antes de las dos de la tarde. Antes de la una podrás estar allí. Si le ves salir, fijate con exactitud que hora es, y qué camino lleva.

—¿He de seguirle?

—Hoy no—replicó Nick.—Más tarde quizá sea necesario. Haz sólo lo que ahora te digo, y luego espera por allí cerca hasta que yo vaya. Entonces me dirás cuanto sepas.

—Muy bien. Espero tener algo favorable que comunicarle.

—Entre tanto, no estaré yo ocioso—añadió Nick.

—No hay peligro de eso—dijo Patsy riendo.—No creo que sepa usted estarlo.

Nick sonrió débilmente. Cuando tenía entre ma-

